
SÚMULA

282ª Reunião Ordinária do Conselho Diretor (CD-CAU/RS)

 

DATA 09 de maio de 2025 HORÁRIO 9h às 12h

LOCAL Rua Dona Laura nº 320/15º andar (Sala de Reuniões nº 1) - Porto Alegre/RS

 

PARTICIPANTES

 

 

 

Andréa Larruscahim Hamilton Ilha Presidente do CAU/RS

Fausto Henrique Steffen Vice-Presidente do CAU/RS

Marcelo Arioli Heck Coordenador da CPFi-CAU/RS

Paulo Ricardo Bregatto Coordenador da CEF-CAU/RS

Carline Luana Carazzo Coordenadora da CED-CAU/RS

Rafaela Ritter dos Santos Coordenadora da CEP-CAU/RS

Vivian Ribeiro Magalhães Coordenadora da COA-CAU/RS

José Daniel Craidy Simões Coordenador da CPC-CAU/RS

ASSESSORIA

 

Mônica dos Santos Marques
Secretária de Apoio às Comissões e Órgãos
Colegiados

Paulo Henrique Soares Chefe de Gabinete

Gelson Luiz Benatti Gerente Executivo

Fausto Leiria Loureiro Secretário de Relações Institucionais

SECRETARIA Luciana Bestetti Gonçalves Assistente de Atendimento e Fiscalização

 

1. Verificação do quórum

Presenças
Verificado o quórum para início da reunião às 9h20, com os(as) Conselheiros(as) acima
nominados(as).

 

2. Aprovação da súmula da reunião anterior

Votação
A súmula da 281ª reunião ordinária é aprovada  por 4 votos favoráveis, 1 abstenção e 1
ausência.

Encaminhamento Colher assinaturas e tramitar para publicação no site do CAU/RS.

 

3. Aprovação da pauta e extrapauta
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Encaminhamento Mantida a pauta previamente apresentada. Incluídos itens 5.1, 5.2 e 5.3 extra pauta.

 

4. ORDEM DO DIA

4.1 Revogação do Auxílio Participação Remota

Fonte Gerência Executiva / Gelson Benatti

Discussão

O Gerente ExecuMvo, Gelson, informa que, com a alteração da Resolução CAU/BR nº
238/2023, que revogou o pagamento de auxílio remoto, ficou definido que os CAU/UF
devem se adequar a nova regra assim que possível. Logo, o auxílio remoto deverá ser
excluído da Portaria NormaMva CAU/RS nº 026/2023 no final do mês, quando as
alterações serão homologadas em Plenária. Comunica que será necessário repensar o
calendário e formato das reuniões, o que será organizado pela Secretaria de Apoio às
Comissões e Órgãos Colegiados após conversa em cada comissão. Informa sobre as
verbas que podem ser uMlizadas, sendo as obrigatórias, as diárias, passagens e
reembolso por deslocamento em veículo próprio ou alugado, e as condicionadas, que
dependem de disponibilidade orçamentária. Nas despesas condicionadas, há a
indenização pela parMcipação em órgãos de deliberação coleMva (Jeton), que o CAU/BR
estabelece como 440 reais para reuniões de dois turnos e 220 reais para reuniões de um
turno, que poderia talvez ser uMlizado também para o pagamento de reuniões virtuais,
desde que haja deliberação nas reuniões. Comenta sobre o auxílio representação, que é
pago quando um conselheiro é designado pela Presidência para representar o CAU em
algum evento ou aMvidade, com valores diferenciados se for fora do município de
residência do conselheiro, e ainda o reembolso das despesas de deslocamento. Informa
que consultou o Jurídico quanto à possibilidade de pagamento de Jeton, que seria de
324 reais, diferenciado para reuniões presenciais e remotas, que as comissões serão
consultadas quanto ao número necessário de reuniões, e será avaliado então o
orçamento disponível. Comenta que, pela sua natureza, o Jeton diferencia um turno ou
dois turnos, e as reuniões precisam ser deliberaMvas. Esclarece como funciona os
pagamentos de reuniões atualmente, e que é preciso regularizar a situação
considerando a natureza das verbas. O Coordenador da CPFi-CAU/RS, Marcelo, esclarece
sobre o Jeton e comenta que não seria válido pagar diárias e mais o Jeton, então as
comissões precisam analisar suas reais necessidades de reuniões. A Presidente do
CAU/RS, Andréa, quesMona se o valor da diária poderia ser reduzido, e o Gerente
ExecuMvo esclarece que sim, mas os valores de diária para conselheiros precisaria ser
diferenciado dos valores de diária para funcionários, e a jusMficaMva para o novo valor
precisaria ser elaborada. Os membros discutem possibilidades. O Gerente ExecuMvo
informa que é preciso analisar caso a caso, considerando a viabilização das reuniões que
poderiam uMlizar pagamento de Jeton, as plenárias, conselho diretor e comissões
permanentes, e as que precisariam de outro auxílio, como o de representação, as
comissões temporárias, colegiados, grupos execuMvos e conselhos consulMvos. O
Coordenador da CEF-CAU/RS, Paulo BregaPo, alerta quanto ao cuidado para que as
discussões nas comissões não se transformem apenas em cartoriais. O Coordenador da
CPFi-CAU/RS lembra que a aMvidade dos conselheiros é honorífica, logo podem ocorrer
reuniões sem pagamento, e que é preciso se fixar, para questões de orçamento, na
natureza da receita. A Secretária de Apoio às Comissões e Órgãos Colegiados, Mônica,
comenta que hoje não há uma diferenciação para reuniões com e sem deliberação, e
concorda que é preciso ter cuidado para que não sejam feitas deliberações
desnecessariamente. Os membros concordam em manter a próxima reunião remota do
CD-CAU/RS nesse mês.

Encaminhamento
O Gerente ExecuMvo vai estudar as possibilidades, junto à CPFI-CAU/RS, ao setor
Jurídico e a Secretaria de Apoio às Comissões e Órgãos Colegiados.
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4.2 Editais do CAU/RS

Fonte Chefia de Gabinete / Paulo Soares

Discussão

O Chefe de Gabinete, Paulo, informa que os Editais de Patrocínio e de Livros foram
lançados. Esclarece sobre as modificações nos Editais, com a reMrada do nome 'Apoio',
que se tornou então Patrocínio Misto, e o de Patrocínio se tornou Patrocínio Exclusivo, e
o lançamento ainda no primeiro semestre. Comenta que se manteve a questão dos
lotes, e que foi realizada reunião com o Fórum de EnMdades sobre os Editais, para
conhecimento e esclarecimentos. O Secretário de Relações InsMtucionais, Fausto,
esclarece que agora todas as EnMdades vão receber os valores do patrocínio antes, para
facilitar o planejamento, sendo os valores de 150 mil reais para o Patrocínio Exclusivo,
dividido em dois lotes, e de 80 mil reais para o Patrocínio Misto, também em dois lotes.
Informa que para o Edital de Livros o valor é de 132 mil reais, com o objeMvo de publicar
até cinco Rtulos, com Mragem de até mil exemplares. A Presidente do CAU/RS quesMona
sobre o prazo de lançamento de livros, e o Secretário de Relações InsMtucionais
esclarece sobre o cronograma previsto. O Coordenador da CPC-CAU/RS, José Daniel,
quesMona sobre a previsão de lançamento dos Editais de Fotografia e de Educação
Patrimonial. O Chefe de Gabinete esclarece que a prioridade eram os de Patrocínio e
Livros, mas que logo os de Fotografia e Educação Patrimonial serão analisados. O
Coordenador da CPC-CAU/RS comenta sobre a necessidade de vincular os Editais à
Comunicação, para uma melhor visualização dos resultados. Esclarece sobre o tema do
Edital de Fotografia, que já está definido como 'Arquitetura de patrimônios de
memórias difíceis'.

Encaminhamento Sem encaminhamentos.

 

4.3 Rumos e Trienal

Fonte Presidência / Andrea Ilha

Discussão

A Presidente do CAU/RS informa sobre a programação prevista. Na quinta, palestra 'Fuja
das armadilhas da profissão', oficina de fotografia, caminhada Art Déco e abertura
oficial. Na sexta, Plenária pela manhã e palestras à tarde. Sugere um Mra dúvidas na
quarta feira. O Chefe de Gabinete quesMona quem parMciparia da palestra 'Fuja das
armadilhas da profissão', e os membros opinam. Quanto à Trienal, o Chefe de Gabinete
informa que o local para as aMvidades está bem encaminhado, a Casa de Cultura Mario
Quintana (CCMQ), mas falta definir o local para os eventos maiores, como a abertura e
as premiações. Comenta que os convidados e os palestrantes ainda não estão
totalmente definidos. A Presidente do CAU/RS sugere nomes, e comenta sobre temas,
como a qualidade do ensino, e aMvidades possíveis, como o Fórum das CEPs. Os
membros comentam e fazem sugestões.

Encaminhamento Sem encaminhamentos.

 

4.4 CAU vivo

Fonte Presidência / Andrea Ilha

Discussão

A Presidente do CAU/RS informa que é necessário definir a programação das gravações,
junto ao setor de Comunicação. Sugere a gravação de dois programas no mesmo dia e
esclarece sobre a duração prevista e a edição. Reforça a importância da parMcipação de
todas as comissões, com suas pautas principais.

Encaminhamento Sem encaminhamentos.
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5. Extra Pauta

5.1 Eventos nacionais da CEP

Fonte CEP-CAU/RS / Rafaela Ritter

Discussão

A Coordenadora da CEP-CAU/RS, Rafaela, comenta sobre o úlMmo evento das CEPs, o
qual não pôde parMcipar, mas que foi bem produMvo. Informa que o CAU/BR está
elaborando o Plano nacional de fiscalização, mas que os CAU/UF desconhecem seu teor.
Comenta que é importante tentar tomar conhecimento desse Plano, e questiona sobre a
possibilidade de levar mais de um membro da CEP-CAU/RS para os eventos nacionais.
Informa que há a previsão de cinco eventos no ano, com pautas um tanto indefinidas,
mas que no evento de setembro será falado sobre o Plano nacional de fiscalização e a
Resolução nº 75. Também quesMona se seria possível levar mais conselheiros de uma
comissão para a Conferência Internacional, caso alguma outra comissão não consiga
levar representantes. O Gerente ExecuMvo esclarece que isso depende de uma conversa
entre as comissões, mas que o orçamento prevê a parMcipação da Presidente, do Vice-
Presidente e dos Coordenadores das comissões, e outros conselheiros poderiam
parMcipar uMlizando a verba das próprias comissões. Os membros discutem sobre o
orçamento das comissões. O Coordenador da CPFi-CAU/RS comenta que ajustes podem
ser feitos nos orçamentos das comissões, quando se tornarem necessários. A Presidente
do CAU/RS informa que a questão da CEP-CAU/RS precisa ser analisada, mas sugere a
parMcipação híbrida, com alguns membros assisMndo os eventos virtualmente.
QuesMona sobre a possibilidade de comprar passagens flexíveis até o final do ano, e o
Gerente ExecuMvo informa que o contrato atual não prevê essa flexibilidade e que
qualquer mudança de data acarreta um valor de multa, mas que a ideia pode ser
considerada. Os membros comentam sobre as atividades na Conferência Internacional.

Encaminhamento Sem encaminhamentos.

 

5.2 Resolução 75

Fonte CEP-CAU/RS / Rafaela Ritter

Discussão

A Coordenadora da CEP-CAU/RS relata que a resolução trata da indicação da
responsabilidade técnica referente a projetos, obras e serviços no âmbito da Arquitetura
e Urbanismo, em documentos, placas, peças publicitárias e outros elementos de
comunicação. Comenta que a Fiscalização entende que a indicação do responsável pelo
projeto não é necessária, pois uma vez que a obra iniciou, a etapa de projeto já foi
concluída, sendo somente necessária a indicação do responsável pela execução. Informa
que a comissão têm opinião contrária, pois a questão do direito autoral torna relevante
a indicação do autor do projeto. Comenta que a Fiscalização sugeriu que, ao invés de
colocar todas as informações na placa, que as informações estejam conMdas em um QR
Code. Outra questão, proposta pelo CAU/BR, é que seja informada também o nome da
empresa, se o profissional possuir, o que a comissão opina que não poderia ser uma
obrigatoriedade. A Presidente do CAU/RS complementa que a CEP-CAU/RS fez uma
análise do documento proposto pelo CAU/BR, cujas contribuições podem ser feitas até
hoje, apontando alguns aspectos a serem quesMonados, e comenta sobre a questão da
publicação do responsável pelo projeto nas placas. Os membros discutem essa questão
e também a indicação do PJ nas redes sociais.

Encaminhamento A CEP-CAU/RS irá comparMlhar a análise elaborada pela comissão com os membros do
Conselho Diretor.

 

5.3 Plano de Fiscalização
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Fonte COA-CAU/RS / José Daniel Simões

Discussão

O Coordenador Adjunto da COA-CAU/RS informa sobre sugestão que surgiu na
comissão, através de relato do Gerente ExecuMvo, de propor, no evento da COA SUL, a
criação de um plano regional de fiscalização. A Presidente do CAU/RS comenta que seria
interessante primeiramente conhecer os planos de fiscalização do CAU/PR e do CAU/SC.
O Gerente ExecuMvo informa que seria bom que a região sul alinhasse os procedimentos
de fiscalização. Relata situações em que as fiscalizações agiram de maneiras
diferenciadas, assim como a interpretação da dosimetria também diverge. Comenta que
em Santa Catarina os procedimentos tem maiores diferenças com os do Rio Grande do
SUl, e que uma unificação regional seria benéfica. A Presidente do CAU/RS sugere que a
questão seja desenvolvida também com a CEP-CAU/RS. A Coordenadora da CED-
CAU/RS, Carline, relata sobre as diferenças também entre os procedimentos das
comissões de éMca, que tem percebido nos treinamentos. O Gerente ExecuMvo comenta
que poderia se pensar também em alinhar Sul e Sudeste.

Encaminhamento A COA-CAU/RS irá levar a sugestão ao Encontro da COA Sul.

 

6. COMUNICAÇÕES

6.1 Presidência

Relator Andréa Larruscahim Hamilton Ilha

Comunicado

A Presidente do CAU/RS comenta sobre visita à Santa Maria/RS, em função do Rumos,
onde ocorreu um encontro com o Prefeito, com o Presidente da Câmara de Vereadores,
com as coordenadoras dos cursos de Arquitetura e Urbanismo da Ulbra e da UFN, e uma
visita ao Centro de Tecnologia da UFSM, com a Vice-Diretora, a coordenadora do curso
de Arquitetura e Urbanismo, e também conversa com a representante do Núcleo do IAB-
SM. Informa que entre os temas abordados estavam o Rumos, a qualidade do ensino, os
escritórios modelos e as DCNs. Comenta sobre a reunião do Colegiado dos
Representantes InsMtucionais, onde foi abordado o tema da Conferência das Cidades.
Destaca que o estado teve poucas conferências realizadas, e o Secretário de Relações
InsMtucionais complementa que as conselheiras Andressa Mueller e Sherlen Borges
parMciparam da de Porto Alegre, e acabaram sendo designadas como delegadas para a
Conferência Estadual. A Presidente do CAU/RS informa também sobre a reunião do
Fórum de EnMdades, da qual o Vice-Presidente parMcipou, cujo foco foram os Editais.
Comenta sobre o lançamento do livro do MulMpalco, que teve boa parMcipação, com a
distribuição de alguns exemplares gratuitos. O Vice-Presidente comenta sobre a
abertura do evento '100 anos de Art Déco' em Santa Maria, e também sobre o Fórum
dos Presidentes. A Presidente do CAU/RS comunica que estará ausente no mês de julho,
sendo subsMtuída pelo Vice-Presidente, que por sua vez precisará se ausentar das
comissões que parMcipa nesse período. Sugere como subsMtuto o conselheiro Evandro
Cardoso Medeiros. Comenta ainda sobre as obras que estão ocorrendo no Condomínio,
e a questão da Lei Júlio LancelloW, que veda a uMlização de técnicas construMvas hosMs,
razão pela qual o CAU/RS alertou o Condomínio. Informa sobre a possibilidade da
compra de outro pavimento no prédio, e o Gerente ExecuMvo comenta sobre as análises
que estão sendo feitas pelo setor Financeiro e os valores solicitados por cada pavimento
disponível para compra.

6.2 Comissão de Planejamento e Finanças (CPFi-CAU/RS)

Relator Marcelo Arioli Heck

Comunicado
O Coordenador da CPFi-CAU/RS comenta sobre as pautas da comissão, como os
processos de isenção e os balancetes. Demonstra preocupação com a baixa na
arrecadação, tanto em RRTs quanto em anuidades.
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6.3 Comissão de Organização e Administração (COA-CAU/RS)

Relator Vivian Ribeiro Magalhães

Comunicado

A Coordenadora da COA-CAU/RS, Vivian, comenta sobre evento que será realizado da
COA Sul, onde a comissão pretende falar sobre fluxos e mapeamento de processos,
estrutura e governança, gestão de pessoas e planejamento de fiscalização integrada.
Informa sobre o X Encontro Nacional da COA-CAU/BR com as COA-CAU/UF, na próxima
semana, onde serão abordadas as questões das contratações e organizacional. Comenta
sobre a participação dos membros da comissão nas reuniões, com a conselheira Amanda
Andrade de licença e a dificuldade de parMcipação de seu suplente, e a indefinição da
parMcipação da conselheira Rosana Oppitz, o que gera incertezas ao seu suplente.
O Secretário de Relações InsMtucionais informa que conversou com a conselheira, que
está com dificuldades de deslocamento, e sugeriu que ela solicitasse nova licença.

6.4 Comissão de Ensino e Formação (CEF-CAU/RS)

Relator Paulo Ricardo Bregatto

Comunicado

O Coordenador da CEF-CAU/RS, Paulo BregaPo, informa sobre o encontro com os
coordenadores de CEFs, que ocorreu em Recife/PE de modo híbrido, com a parMcipação
presencial do Coordenador Adjunto. Comenta que as pautas propostas são
interessantes, mas há uma fuga sobre o tema das DCNs. Informa que, no segundo dia,
foi aberto espaço para que os pareceristas contratados pela CEF-CAU/BR fizessem seus
relatos, o que foi muito importante e gerou um debate sobre a questão da qualidade do
ensino e os problemas das DCNs modificadas. Comenta sobre o Marco Regulatório, que
sofreu novo adiamento, evidenciando a pressão das grandes corporações contra o
Ministro da Educação. Informa que representou o Conselho no lançamento da primeira
edição da Revista PerspecMva do curso de Arquitetura e Urbanismo da UniRiPer, onde
parMcipou de Mesa Redonda sobre Emergências ClimáMcas e a parMcipação das
EnMdades. Comunica sobre convite recebido, para parMcipar do Conselho Internacional
de Escolas de Arquitetura em língua portuguesa. Comenta ainda sobre os
desenvolvimentos do Grupo ExecuMvo da Qualidade de Ensino, que pretende elaborar
texto autoral, para o qual seria necessária a contratação de relatoria. Informa sobre
abaixo-assinado lançado pelo IAB, solicitando a leitura e o apoio.

6.5 Comissão de Ética e Disciplina (CED-CAU/RS)

Relator Carline Luana Carazzo

Comunicado

A Coordenadora da CED-CAU/RS comenta sobre a reunião de coordenadores de CEDs
que parMcipou, onde foram discuMdas formas de agilizar a análise de processos, como o
Repositório de Processos e outros exemplos trazidos pelos CAU/UF, e também a questão
da Reserva Técnica. Sobre as reuniões da comissão, comenta sobre os processos e os
recursos enviados à Plenária, propondo treinamento específico aos conselheiros sobre o
tema. Informa que o conselheiro Luís Brock começará a parMcipar mais aMvamente da
comissão, no lugar do conselheiro Carlos Iponema, que passará a parMcipar mais
frequentemente da CPUA-CAU/RS. Quanto ao Centro de Memória, comunica sobre
caminhada, junto ao Museu Júlio de CasMlhos, no dia 17 de maio, na próxima semana,
gravação do programa História Oral, no IAB/RS, e planejamento de exposição no Espaço
do Arquiteto. O Gerente ExecuMvo comenta sobre auxílio solicitado pelo CAU/SP sobre o
Centro de Memória, e a Presidente do CAU/RS sugere uma apresentação do Centro de
Memória no Fórum dos Presidentes.

6.6 Comissão de Exercício Profissional (CEP-CAU/RS)

Relator Rafaela Ritter dos Santos
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Comunicado

A Coordenadora da CEP-CAU/RS comenta sobre a discussão da Resolução nº 75,
formulação do Guia de Inspeção e Manutenção e Norma de Desempenho, pautas para o
CAU Vivo e 'Pílulas de Arquitetura'. Informa sobre o início, na próxima semana, do
Grupo ExecuMvo da Arquitetura de Interiores. Comenta também sobre a questão da
avaliação de imóveis públicos, que até então podem ser feitas apenas por Arquitetos e
Engenheiros, mas que um PL quer possibilitar a avaliação também por corretores. O
Secretário de Relações InsMtucionais informa que foi marcada Audiência Pública sobre o
assunto, com a participação do CAU/BR.

6.7 Comissão de Planejamento Urbano e Ambiental (CPUA-CAU/RS)

Relator Isabel Cristina Valente

Comunicado Sem a presença da Coordenadora.

6.8 Comissão de Patrimônio Cultural (CPC-CAU/RS)

Relator José Daniel Craidy Simões

Comunicado

O Coordenador da CPC-CAU/RS comenta sobre a pesquisa enviada aos municípios, que
ainda carece de respostas. Informa que o setor de Comunicação foi consultado sobre
formas de divulgação, a fim de ampliar essas respostas, uma vez que a pesquisa visa a
produção do Guia do Patrimônio. Comenta sobre relato, da conselheira Marília Barbosa,
sobre a situação das demolições de Bagé, debate sobre os Editais e acompanhamento
dos processos judiciais. Informa que a comissão está no aguardo de informações sobre
audiência que ocorreu da SMOV, e da manifestação de conciliação da Prefeitura de
Estrela.

 

7. Verificação do quórum – encerramento

Presenças A reunião encerra às 12h35 com os participantes acima nominados.

Encaminhamento A súmula desta reunião será envida por e-mail para leitura e revisão.

Documento assinado eletronicamente por LUCIANA BESTETTI GONÇALVES, Assistente de Atendimento e
Fiscalização, em 19/05/2025, às 11:02 (horário de Brasília), conforme Decreto Nº 10.543, de 13/11/2020, que
regulamenta o art. 5º da Lei Nº 14.063, de 23 de setembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA , Presidente do
CAU/RS, em 18/06/2025, às 16:38 (horário de Brasília), conforme Decreto Nº 10.543, de 13/11/2020, que regulamenta
o art. 5º da Lei Nº 14.063, de 23 de setembro de 2020.

A autenticidade do documento pode ser conferida no portal do SEI CAU, endereço caubr.gov.br/seicau, utilizando o
código CRC 43AB8243 e informando o identificador 0574462.
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